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UN MESSAGE DE VOTRE DÉPUTÉE
« On est peut-être quelque chose comme 
un grand peuple. » 
 
Alors qu’on célèbre cette année le 100e 
anniversaire de naissance de René 
Lévesque, on ne peut faire autrement que 
de se rappeler les paroles de ce grand 
parmi les grands. Mais ce n’est pas sans 
une certaine envie, en toute humilité, d’y 
ajouter pour ma part mon grain de sel.
 
Vous le constaterez à la lecture de cet 
envoi postal, ce ne sont pas les raisons 
qui manquent pour célébrer ce Québec 
qui est le nôtre. De nos richesses 
naturelles à notre tissu social et 
économique en passant par notre 
ingéniosité, notre talent et notre culture, 
il y a certainement de quoi se targuer et 
ce, sans la moindre hésitation, d’être un 
grand peuple.
 
 

Le Québec a tout pour voir grand 
d’ailleurs. Et nous avons tout pour être 
fiers d’être Québécoises et Québécois. 
 
Je vous invite donc, à l’approche du 
24 juin, à pavoiser, à afficher vos couleurs. 
Goûtez, dansez, chantez, célébrez le 
Québec. Rêvez le Québec surtout.  Parce 
qu’encore une fois, comme le disait 
Lévesque, « n’est-ce pas dans le rêve 
que naissent la plupart des projets qui 
en valent la peine? »
 
Bonne Fête nationale !
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Dix raisons d'être fier 
d'être Québécois

René Lévesque
Le soir du 15 novembre 1976  

Pour souligner la Fête nationale du Québec et le 100e 
anniversaire de naissance de René Lévesque, Christine 
Normandin vous présente dix raisons d'être fier de faire 
partie de la grande famille qu'est le Québec. 

Les arguments pour être fier sont 
nombreux ! Rendez-vous au centre de ce 
feuillet pour nous partager votre raison. 

Bonne lecture et bonne Fête nationale ! 

Auteur des textes : Pierre B. Berthelot



Le territoire.
Le Québec possède un très vaste territoire. 
Avec une superficie de plus de 1,7 million de 
kilomètres carrés, le Québec est trois fois plus 
grand que la France et cinq fois plus grand que 
l’Allemagne ou le Japon. 
 
Diversifié, plus de 50 % du territoire du 
Québec est couvert de forêt. Avec ses vastes 
étendues vertes, ses montagnes et ses 
gisements de fer, de nickel, de zinc, d’or et de 
terres rares, le Québec joue un rôle de premier 
plan dans le secteur minier et industriel. De 
plus, avec ses lacs, ses rivières et son fleuve 
Saint-Laurent, le Québec offre un milieu 
exceptionnel pour la faune et pour les activités 
de plein air.
 
Le territoire du Québec, c’est non seulement 
notre coin à nous en Amérique, c’est aussi un 
immense réservoir à rêves. Avec tous ces 
atouts, nous avons tout ce qu’il faut pour bâtir 
quelque chose comme un grand pays. 
 
 
 

Superficie : 1,7 million km  
Frontières : 12 000 km Soyons fiers d'être Québécois !
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L'eau.

Soyons fiers d'être Québécois !
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3% de la réserve mondiale 
d’eau douce est au Québec
 



L'environnement.

Soyons fiers d'être Québécois !
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Un Québécois émet 9,5 
tonnes de GES par année
 Moyenne canadienne : 22,6 tonnes



Le Québec est une terre de gens ouverts, 
chaleureux et accueillants. Cet esprit d’ouverture,
de solidarité et de créativité a permis au Québec 
de franchir le cap des 8,6 millions d’habitants en 
2022. 
 
Le Québec, c’est une démocratie, mais c’est 
aussi une diaspora. Venus du Pays basque, de 
Bretagne, de Normandie, d’Irlande, d’Écosse, 
d’Allemagne, de Norvège, d’Algérie, du Sénégal, 
de l’Inde, de la Chine et du Vietnam, les 
Québécois de toutes les racines ont su au fil du 
temps exprimer leur désir de vivre ensemble et 
de se développer ensemble. Ce désir s’est fait à 
travers une vie commune et une langue 
commune : le français. Plus qu’un moyen de 
communication, le français est aussi la base d’un 
projet de société auquel nous participons tous, 
chaque jour.
 
Lorsque le Québec se serre les coudes et qu’il 
fait appel à ses meilleurs talents, il peut parvenir 
aux plus grandes réalisations. Il y a de quoi être 
fier. C’est ce qui faisait dire à l’un de nos plus 
célèbres Gaspésiens que nous ne sommes pas 
un petit peuple, mais peut-être quelque chose 
comme un grand peuple.
 
 
 
 

La population.

Soyons fiers d'être Québécois !
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Population québécoise : 
8 639 642
 



La langue.

20 MARS 

Être nous-mêmes, c’est essentiellement de 
maintenir et de développer une personnalité 
qui dure depuis quatre siècles. Au cœur de 
cette personnalité se trouve le fait que nous 
parlons français. Tout le reste est accroché à 
cet élément essentiel, en découle ou nous y 
ramène infailliblement. 
 
Notre langue, c’est notre signature. C’est elle 
qui nous permet de nommer les choses, de 
donner un sens au monde qui nous entoure et 
de donner forme aux idées et aux désirs qui 
nous guident. 
 
Notre langue française fait de nous le seul État 
francophone en Amérique du Nord. Bien loin de 
nous enfermer sur nous-mêmes, le français 
nous connecte sur le monde. Avec ses 300 
millions de locuteurs, le français est l’une des 
rares langues avec des locuteurs présents sur 
tous les continents de la planète.
 
Selon les tendances actuelles, avec la 
croissance démographique des pays d’Afrique, 
le français pourrait devenir la 3e langue la plus 
parlée dans le monde au courant du 21e siècle. 
 
 Soyons fiers d'être Québécois !
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29 pays ont le français 
pour langue officielle
 



Et vous ? Pourquoi êtes-vous 
fier d'être Québécois ? 

Répondez via le 
coupon-réponse !  





1. Complétez le          
    coupon-réponse 

COUPON-RÉPONSE 

J'accepte de recevoir des courriels 
de la part de Christine Normandin.  

Pourquoi êtes-vous fier d'être Québécois ? 



DÉPUTÉE DE SAINT-JEAN
100, RUE RICHELIEU, BUREAU 210

SAINT-JEAN-SUR-RICHELIEU (QUÉBEC) 
J3B 6X3

CHRISTINE NORMANDIN

Timbre 
non 

requis



La culture.

20 MARS 

FACTURE

Terre de créativité, le Québec a du talent à 
revendre. Si les Québécois savent si bien se 
démarquer dans le domaine des sciences et 
des technologies, c’est encore dans le 
domaine de la culture et de la création 
artistique que le talent québécois brille le plus.
 
Sur la scène internationale, en chant, en danse,
en théâtre, au cinéma, dans la littérature ou 
dans les jeux vidéo, les artistes québécois ont 
toujours su briller aux côtés des plus grands. 
Comme nous l’avons vu récemment avec 
Denis Villeneuve dans le domaine du cinéma, 
Ginette Reno dans le domaine de la musique, 
nos créateurs d’ici demeurent les meilleurs 
ambassadeurs de notre identité nationale.
 
Tout comme notre langue, notre culture est le 
liant de notre vie collective. Ce sont nos 
artistes qui donnent une saveur si particulière 
à la vie au Québec. 
 
Notre culture, c’est aussi notre goût de 
partager ce que nous sommes et ce que nous 
désirons être : vivre libre, en français, en 
Amérique.
 
 
 

Soyons fiers d'être Québécois !
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Le Québec est le deuxième 
producteur de cinéma 
francophone au monde
 



Le Québec possède un immense territoire. 
Avec ses grands espaces, ses forêts, ses 
montagnes, ses lacs, ses rivières et ses 
plages, le territoire québécois offre une 
incomparable variété de choix pour les 
activités de plein-air. Ce territoire qui nous 
appartient est riche en histoire et en beauté. 
Il n’est pas surprenant que le Québec soit 
une destination de choix pour les touristes, 
d’ici et d’ailleurs. 
 
Le tourisme, c’est non seulement une façon 
de se détendre; c’est aussi une part 
importante de notre économie. Employant 
plus de 400 000 personnes, en majorité dans 
la restauration et l’hébergement, le secteur 
du tourisme joue un rôle essentiel dans la vie 
et le développement de nos villes et nos 
villages.
 
Selon le magazine National Geographic, le 
Québec est l’endroit où l’on peut observer le 
plus beau coucher de soleil au monde après 
celui d’Hawaï. Pas surprenant que lorsque les 
touristes reviennent chez eux, la tête pleine 
de belles images de chez nous, ils se disent : 
« à la prochaine fois! »
 
 
 
 
 
 

Le tourisme.

Soyons fiers d'être Québécois !
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400 000 Québécois 
travaillent en tourisme
 



L'agriculture.
L’un des domaines où le Québec se démarque 
le plus est dans le secteur agroalimentaire. 
Avec plus de 29 000 entreprises agricoles, le 
Québec possède un modèle d’agriculture à 
l’échelle humaine, respectueux du territoire et 
de la santé des animaux. 
 
Les agriculteurs du Québec sont performants 
et offrent des produits diversifiés. La principale 
industrie, la production laitière, est présente 
dans presque toutes les régions du Québec, y 
compris dans le domaine de l’élevage et de la 
transformation. Notre lait, nos fromages et nos 
autres produits transformés de manière 
artisanale et traditionnelle sont reconnus en 
Amérique et en Europe pour leur grande 
qualité. 
 
L’agriculture, c’est aussi un secteur important 
de notre économie. Chaque année, les 
exportations agroalimentaires du Québec 
représentent plus de 7,5 milliards de dollars. Le 
Québec joue un rôle de premier plan dans ce 
secteur, en particulier dans le commerce du 
sirop d’érable. En 2019, le Québec a produit 
72 % de tout le sirop produit dans le monde.
 
 
 
 

Soyons fiers d'être Québécois !
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29 000 exploitations 
agricoles au Québec 
 



Les innovations.

Soyons fiers d'être Québécois !
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Nombre de PME au 
Québec : 244 300
 93 % des parts d’emplois !



La solidarité.

L’une des valeurs les plus importantes des 
Québécois est leur sens de la communauté et 
de la solidarité. Cet esprit de collaboration et 
de coopération est non seulement ce qui a 
permis au Québec de survivre à travers le 
temps, mais aussi de se donner les outils pour 
mieux prendre soin de ses enfants et de ses 
aînés.
 
Cet esprit de solidarité s’est traduit par des 
programmes publics généreux en éducation 
(prêts et bourses, réseau des cégeps, Centres 
de la Petite Enfance) et en santé (CLSC, 
assurance-maladie, assurance-médicaments). 
Ces mesures que nous nous sommes données 
collectivement nous permettent de jouir de 
l’un des meilleurs niveaux de vie au monde.
 
Grâce à ce sens de la communauté, nous avons 
pu réaliser de grandes choses et relever les 
différents défis qui se sont présentés à nous. 
C’est en continuant à nous faire confiance, et à 
entretenir ces liens qui nous unissent que le 
Québec pourra continuer à offrir une plus 
grande égalité des chances à tous. 
 
 Soyons fiers d'être Québécois ! 13

Coefficient de gini au 
Québec : 0,292
 *0 (égalité parfaite) et 1 (inégalité extrême)

*





Est-ce que le Québec devrait 
être un pays indépendant ? 



 
 


